

Murcia

El Liberal

Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes... 25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres... CRÉDITO PÚBLICO... Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

EL LIBERAL en Murcia

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULA... EN MURCIA Y EN LA REGIÓN DE LEVANTE

EL LIBERAL invita a los anunciantes de Murcia y Alicante a presenciar sus tiradas

LA POLÍTICA COMERCIAL

¡Ay, qué tristeza produce ver ciertos cosas de la política! Un amigo en política, puede ser causa del desprestigio de una integridad.

Y sin embargo ¿qué es la política sin servir a los amigos, tengan o no tengan razón? Aquí se da el caso, en esto del nuevo mercado, de querer contentar a dos, siendo uno solo el que está dentro del derecho.

Cuando otras capitales han ofrecido un proyecto municipal o provincial y han querido que este proyecto tenga todas las garantías de grandeza y de economía, han publicado en los Boletines y en la prensa en general, un concurso, para que puedan acudir a él todas las empujadas artísticas que haya en la capital, en la provincia, en la región, en la nacionalidad, en fin.

Aquí en Murcia, no ocurre nada de eso: se trata de un mercado que tiene que hacer el Municipio, y encargan a su arquitecto retribuido, que le haga un proyecto.

¿Cómo se ha metido de intruso otro proyecto más caro, más malo y más sin sentido, y, sobre todo, cómo y por qué han partidarios ese proyecto intruso? Esto no pasa más que en el Ayuntamiento de Murcia, donde es objeto de política y de comercio, todo: las carnes, el reparto vecinal, los mercados, y hasta las rifas de la Protectora de los pobres, que se prodiga a hombres útiles para el trabajo y se niega a sels ciegos.

Y cuando en un Ayuntamiento se da un desbarajuste de tal naturaleza, ¿qué nos ha de extrañar que se haya llegado al caso anómalo a que se ha llegado en este asunto?

Otro alcalde acabaría con todas esas anomalías que hoy existen en el Municipio; y en lo referente al mercado, no hubiera consentido nunca que un proyecto que no fuera el encargado por él a su arquitecto, se hubiera presentado a la comisión y por lo tanto, que hubiera sido discutido siquiera.

Para admitir eso, necesitaba el señor Alcalde haber anunciado en los Boletines un concurso de proyectos para el nuevo mercado.

Así, pues, concejales independientes y desinteresados, hay que defender los fueros de la justicia y la dignidad de la corporación, y si se os quiere atropellar, que se os olga el escándalo en el ministerio de la Gobernación.

Es lícito lo que se pretende, es a todas luces ilegal e injusto, y por lo tanto, que triunfe lo que debe triunfar, que es la pureza de la ética administrativa, cualquiera en este caso; ya que en los otros está tan maltratada y herida, como lo estuvieron don Quijote después de su lucha contra las aspas del molino.

Hay casos en que un alcalde debe sacrificar en aras del pueblo su cargo; y este del nuevo mercado y de los arquitectos es uno de ellos.

Esperamos el pueblo y nosotros a ver quienes son sus defensores.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

El Delegado de Hacienda ha reclamado de la sección administrativa de primera enseñanza correspondientes al año 1901, y otra relación de las mismas obligaciones correspondientes a 1913.

—Se han concedido cinco días de licencia al maestro interino de Espinardo don Francisco Hernández Ruiz.

Caravaca

Mejoría Se encuentra bastante mejorado de su enfermedad, nuestro distinguido amigo el inspector de alcoholes don Carlos Martínez.

Celebramos la mejoría muy de veras y deseamos su total restablecimiento.

De música Tenemos entendido que en las próximas fiestas de Mayo, estrenará la real banda de música de la Santísima Cruz de esta ciudad un bonito y elegante uniforme idéntico al de la banda municipal de Madrid.

Preparando una batida El domingo último y en el sitio de-

LA MORAL DE UN DRAMA

Recientemente se ha estrenado en el teatro Español un drama cuya importancia es indudable. Quizás sea pronto para hablar de él; pero no importa, pues que su intento es tan generoso y noble que debe precipitarnos a concederle aplausos. Nos referimos a "Los semidioses", obra a que su autor, Federico Oliver, da el nombre agri dulce de tragicomedia.

Tragicomedia es en la vida todo. En la vida de todo el planeta en general; pero muy en particular, en la vida de nuestra España. Vivimos bajo un imperio doloroso de la ineptitud hermanada con la estulticia, y menos mal cuando estas dos deidades negativas no comparan su reino con la complicidad punible de más bajas y rastreras pasiones.

Tragicomedia llama el Sr. Oliver a su obra dramática, y hace bien. En ella están admirablemente combinados el elemento cómico y el trágico. El primero es uno de los aspectos más grotescos de la vida española, y el segundo es otro de los más lamentables de nuestra existencia nacional.

¿No lo es el horroroso espectáculo de la tierra abandonada, del suelo que se niega a dar sustento a sus habitantes, de la necesidad en que estos españoles se ven de abandonar el territorio de la patria para ir a dar su esfuerzo a extraños y lejanos países, porque la codicia o la indiferencia de los grandes terratenientes, las brutales exacciones del Fisco, el abandono de los poderes públicos, que sólo se ocupan de los infelices campesinos para utilizarlos en amañes electorales o para hacerles sentir el peso de la fuerza armada, y tantas amargas causas más, les obligan a un éxodo ineluctable?

¿No lo es el recuerdo tremendo de nuestra catástrofe de 1898? Acaso no lo sea, pues que impunemente el mismo general que riódió Santiago de Cuba ha podido ocupar luego el ministerio de la Guerra, y aun provocar desde él otra hecatombe, como la de Melilla en 1909, y los mismos políticos del desastre han podido seguir toda su vida manejan los destinos de España en una repugnante oligarquía y transmitir a sus deudos y allegados el regimiento de la nación en la más abominable y nefanda de las vinculaciones.

¿Un maestro de escuela es el maltruchado personaje en cuyo torno gira la acción de "Los semidioses". El símbolo no puede ser más cruel ni más verdadero. Su padre y su hermano, que le abandonaron, no por insensibilidad cordial, lo que sería inaceptable, sino por confianza en que ha de sostenerse en el mismo estado, constituyen, más que un pasaje verdadero de la vida, un aviso, una voz de alarma a la conciencia nacional. Mientras hay graves problemas a que atender, no le es lícito a un pueblo distraer su actividad al consagrarse su entusiasmo a la jarana, al gesto baldío, al divertimento, que es criminal en aquella ocasión. Si así lo hace, entonces lo que es carne de su carne y alma de su alma, lo que debe ser más sagrado y venerable; lo que debe cuidar y conservar con más esmero y más cariño, eso perecerá, y el recordamiento terdido del pueblo inconsciente será tan horrible como inútil.

Preocupa justamente al señor Oliver la obsesión taurina que actualmente padece España. El pueblo de pan y toros, si no ha progresado por otros más cultivados caminos del espíritu, ha realizado desde jovellanos acá el adelanto de conformarse con la supresión del pan y sustituir ese lema por el de toros y toros. Como el señor Oliver está muy lejos de la insensatez de estos exclusivistas, no arremete en su obra contra esa fiesta en sus reflexiones de pensador a quien interesa profundamente la marcha de la sociedad en que vive y de la patria en que ha nacido, no ha podido por menos de sobresaltarle el fanatismo taurómico, que acapara energías y ha llegado a ser el único motivo de apasionamiento y exaltación de los áulmos.

Aquí, en efecto, ha visto España impasible cómo se le ha desposeído de su rectoría de la Universidad de Salamanca a Miguel de Unamuno. No queremos

LA MORAL DE UN DRAMA

nombrado "Cerro del Mojón", se presentó un enorme lobo, que causó grandes daños en los ganados, pues fueron halladas ocho reses muertas en el aprisco y veintinueve en el monte, costándole gran trabajo a los pastores unir a las demás que habían huído en distintas direcciones para librarse del feroz animal.

En breve se dará una batida por el cerro y sus alrededores, en la cual será organizada por un famoso cazador de esta... 25.11.914.

pensar en las cuestiones de orden público a que se puede ver expuesta cualquier ciudad española si de improviso sustituye la Empresa a un diestro de los llamados de cartel por otro de menor categoría en una corrida anunciada. No se ataca en "Los semidioses" a la fiesta de los toros, sino a la injusticia que se hiciera, festejo por el más bello deporte y el más artístico de todos. El alto espíritu de Menéndez Pelayo, exquisito y belénico, celebró la hermosura de las corridas de toros. Son, en verdad, un espectáculo de gentileza y gallardía. La destreza de un hombre ante la fiera origina una emoción de arte. Todos los tópicos, en fin, que suelen usarse como alegatos en pro de la fiesta nacional son argumentos ciertos en su favor. Pero el convertir ese juego en obsesión nacional, sus figuras en ídolos y todo cuanto con ello se relaciona en tema exclusivo de plática y controversia, es lo intolerable, lo absurdo, lo que merece ser corregido, y plausible será todo lo que en este sentido intenten los hombres de buena voluntad.

Con la ejemplaridad del desengaño, como Don Eleuterio Crispio de Andorra en "La comedia nueva", muestra también el desventurado Rafael Molino cuán vano fué su alucinación ante un mentido porvenir de glorias y grandeza. Su trabajo modesto y honrado será, como debe ser, la única solución de su vida. El maestro de escuela, víctima constante del medio, perecerá si todas las actividades y todos los entusiasmos le abandonan. España se despuebla entre tanto en peregrinación familiar.

En buen hora que don Nicolás Fernández Moratín dijese en una oda que era el estoque de Pedro Romero.

la espada que Mavorte envidiaría, porque nada más ofensivo que este loro amistoso de Flumibio Thermociano; pero harto triste es, sin género de duda, que el caho de los tiempos monopolice la atención nacional una ejercicia de maeja.

PEDRO DE REPIDE.

De sociedad

Boda aristocrática En la capilla instalada ad hoc en el domicilio de los señores de Uoána, se ha celebrado la boda de su encantadora hija Carmen, con nuestro querido amigo el joven concejal de este Ayuntamiento y teniente alcalde don Joaquín Amo Portolés.

Han apadrinado a los nuevos esposos la distinguida señora doña Virtudes Amo, de Almansa, hermana del novio y el coronel de infantería retirado don Celestino Uoána padre de la novia. La boda se ha celebrado en familia. Los nuevos esposos, después de terminada la ceremonia han salido en el correo para Madrid, Barcelona y otras importantes poblaciones. Deseamos a los recién casados una feliz e interminable luna de miel.

AUDIENCIA

Causas señaladas para el día 27: Sección segunda POR JURADOS Una causa del juzgado de San Juan, por robo, contra Juan Bravo y otro. Letrado señor Ponce; procurador señor González Sanz.

Conferencia de las 2 tarde

PETROGRADO Trenes para prisioneros Dicen de Petrogrado que han sido enviados a Lodz cuarenta y ocho trenes para conducir al interior de Rusia numerosos prisioneros.

Estos han sido hechos por los rusos en la batalla habida entre el Vistula y el Wartha, que ha terminado con la debata alemana.

La victoria de los rusos

Los periódicos rusos afirman que la victoria de la batalla del Vistula es un hecho consumado. Dicea que grandes masas alemanas están acorraladas por todas partes por las tropas rusas.

En el combate de Crantochawa y Cracovia los rusos adquieren superioridad manifiesta.

Al otro lado de los desfiladeros de los Kárpates envuelven los rusos a los austriacos.

En la región de Mezo Laborez las tropas moscovitas cogieron a un general, cuarenta oficiales, 3.500 hombres, tres trenes y varias ametralladoras. Los rusos ocuparon en Hungría un

Movilización de tropas

Comunican de Lisboa que se ha publicado el decreto movilizand una división y nombrando comandante general de la misma a Laltao Castro.

Carta de Kitchener

Lord Kitchener ha escrito al ministro de la Guerra portugués, acerca del convenio anglo-lusitano, para los efectos de la guerra.

Nuevo Gabinete

Se habla en Lisboa insistentemente de crisis, creyéndose que se constituirá un Gabinete formado por elementos de las derechas.

MENSAJE

A Joáa Primitiva López Gómez, directora de la Normal, en su onomástico.

Cual aves caoras que a la hora del alba con trinos saludan al Sumo Creador, así sus alumnas, con gozo en el alma vienen a ofrendarle su pobre canción.

Vos fuisteis la aurora que nuestros cerebros (limbos de de la idea) llegó a iluminar y a los resplandores de su vasta ciencia fuimos aprendiendo, Señora a pensar.

Vuestros son los triunfos que en fechas (futuras) los méritos nuestros sepan conquistar; a vos dedicamos todas las venturas que en nuestra carrera podamos lograr.

Muy grande es la grande misión de enseñarnos es merced que nunca se logra olvidar; por eso, señora, que nos mostrarnos con todo el afecto que pudo soñar.

Y en esta hora grata, de paz y alegría, que amistades tantas saben recordar, quieren sus alumnas, todas a porfia su grano de arena también colocar.

Reciba con estos sucintos renglones tan mal acabados, por su libertad, el bouquet sencillo de unos corazones que solo desean su felicidad.

Las alumnas de primer año (1). Murcia 27-11-914.

El Inspector de Correos

Anoche marchó a Cartagena después de permanecer en Murcia unos días, el Inspector general de Correos, Excelentísimo señor Marqués de Casaflores. Dicho señor Inspector ha venido a Murcia a solicitar del Alcalde solar para construir, con arreglo al proyecto del señor Ortuño, un edificio para Correos y Telégrafo.

No necesitamos decir que el sito funcional se ha marchado con el desengaño de una negativa desconsoladora. ¿Es que no tiene el Ayuntamiento ningún prople para conseguir esta mejora que se ha ofrecido a Murcia?

El discurso de Unamuno

Lo que dice Bergamín Madrid 26—A las 9 n.

Interrogado Bergamín sobre la opinión que le ha merecido la conferencia de Unamuno, dijo lo siguiente: Mi opinión es muy concreta. Creo que mi conducta al desistuir a Unamuno no necesita justificación; pero si alguna necesitara me la hubiese dado y muy cumplida, con su discurso, el señor Unamuno.

Consejo de ministros

En Palacio Madrid 26—A las 5 t.

Se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros bajo la presidencia del rey. Al Consejo no asistió el ministro de Marina por encontrarse enfermo.

En su acostumbrado discurso Dato se ocupó de los debates parlamentarios fijando la atención en el debate iniciado sobre el misterioso suicidio del capitán Orgaz.

También se ocupó de la marcha de la discusión de los presupuestos, declarando que el Gobierno se equivocó respecto a la duración de los debates.

Manifestó que confía en que podrá darse a la discusión mayor rapidez que hasta ahora, dadas las excepcionales circunstancias porque ha entrado la política.

Sobre política exterior dijo Dato que el Parlamento italiano no se reunirá hasta el día 3 del próximo Enero; que Alemania aun no ha fijado la fecha de reapertura de sus Cámaras y que el Parlamento portugués está funcionando desde hace dos días.

Sobre la interior dijo que el Gobierno que preside intentará hoy un nuevo arreglo con los jefes de las minorías y que de no conseguirlo, se discutirá antes el presupuesto de Fomento que el de Guerra.

También dió lectura Dato a un telegrama de nuestro representante en Francia anunciando que Polcaré, Viani, los presidentes de las Cámaras y el ministro de la Guerra, han salido en dirección a la frontera del Este.

También se ocupó el jefe de nuestro Gobierno de las aspiraciones de los catalanes, sobre la zona neutral.

La División hidráulica del Segura remite anuncio relativo a la aprobación del reglamento del Sindicato central de las aguas del río Segura.

Hoy como de costumbre se ha celebrado el mercado semanal que ha estado muy concurrido, haciéndose numerosas transacciones.

En el mercado de cerdos se han hecho muchas ventas a buenos precios.

En esta época de lucha por la existencia, el trabajo intelectual y físico produce el agotamiento del sistema nervioso por exceso de funcionalismo en el cerebro, debilitando el estómago. Se impone el uso de un tónico digestivo, y el único que siempre triunfa es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

El general Tapia Buitrago

Defunción Madrid 26—A las 5 t.

Ha fallecido el general de la Armada y ordenador de pagos del ministerio de Marina, don Diego Tapia Buitrago.

Su muerte ha sido muy sentida en Madrid. El cadáver será embalsamado y trasladado a Cartagena.

LO DOLORES

Este año se celebrarán con gran esplendor los cultos que la asociación de Hijas de María honran a su excelsa Patrona María Inmaculada.

Sabemos que el coro está formado por señoritas de la referida asociación que dirigidas por la muy aplaudida profesora de piano señorita Carmen Pedraño cantarán el sábado 28 la solemne salva con que en este Barrio se acostumbra a inaugurar los cultos.

Precorran también, según nos dicen muy bonitas plegarias para las novenas y como fin de fiestas la hermosa misa de Prado.—28 Noviembre.

NOTICIAS DE MURCIA

La División hidráulica del Segura remite anuncio relativo a la aprobación del reglamento del Sindicato central de las aguas del río Segura.

Hoy como de costumbre se ha celebrado el mercado semanal que ha estado muy concurrido, haciéndose numerosas transacciones.

En el mercado de cerdos se han hecho muchas ventas a buenos precios.

En esta época de lucha por la existencia, el trabajo intelectual y físico produce el agotamiento del sistema nervioso por exceso de funcionalismo en el cerebro, debilitando el estómago. Se impone el uso de un tónico digestivo, y el único que siempre triunfa es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

La guardia civil del puesto del Estrecho comunica a este gobierno la detención de Juan Martínez por haber asatado la noche anterior la casa tienda de Pedro Romero.

La comandancia de Marina remite para su inserción en el «Boletín oficial» la relación de los individuos alistados en la inscripción marítima, de esta capital.

La Universidad de Valencia remite oficio para su inserción en el «Boletín oficial».

ANIS SALZILLO-BERNAL-PALMAR-MURCIA

Por esta alcaldía se ha llamado la atención al arrendatario del teatro Romea sobre el cumplimiento del contrato en cuanto se refiere al número de funciones que está obligado a dar en el mismo.

Sigue en estado de suma gravedad el expeditado a cortes, don Salvador Martínez Moya.

Por esta alcaldía se ha dado cuenta al juzgado de la Catedral del atropello de que ha sido objeto unos cobradores de arbitrios.

El coronel Fernández Llano

Ascenso Madrid 26.—A las 5 t.

En virtud de la oportuna propuesta el rey ha firmado un decreto ascendiendo a general de brigada al coronel de Estado Mayor D. Francisco Fernández Llano.

Servicio Agronómico

Remitiendo al ordenador de pagos del Ministerio las nóminas de los haberes del personal de esta sección correspondiente al presente mes.

—Remitiendo a la Dirección general la nota de los trabajos realizados por esta sección para el negociado de Información Agrícola.

—Oficio al alcalde de Albama pidiéndole copia certificada de varios documentos referentes al deslinde que se practicó de varias fincas en los años 1808, 1864 y 1907.

—Oficio de la Cámara Agrícola de Lorca notificando los individuos que componen su junta directiva.

NOTAS MUNICIPALES

El jefe de la guardia municipal comunica la agresión de que han sido víctimas los agentes del cobro de repartimiento vecinal.

—Oficio del gobierno civil recordando la situación en que se encuentra el demento Antonio Miñano, para su reclusión en el Manicomio.

—El juez del distrito de San Juan pregunta el lugar donde fué encontrado el cadáver de Gregorio López Nicolás.

—El jefe del negociado del impuesto de derechos reales remite documentos cumplimentados referentes a don Baldomero Rodríguez.

J. M. TORNEL

El general Tapia Buitrago

Defunción Madrid 26—A las 5 t.

Ha fallecido el general de la Armada y ordenador de pagos del ministerio de Marina, don Diego Tapia Buitrago.

Su muerte ha sido muy sentida en Madrid. El cadáver será embalsamado y trasladado a Cartagena.

LO DOLORES

Este año se celebrarán con gran esplendor los cultos que la asociación de Hijas de María honran a su excelsa Patrona María Inmaculada.

Sabemos que el coro está formado por señoritas de la referida asociación que dirigidas por la muy aplaudida profesora de piano señorita Carmen Pedraño cantarán el sábado 28 la solemne salva con que en este Barrio se acostumbra a inaugurar los cultos.

Precorran también, según nos dicen muy bonitas plegarias para las novenas y como fin de fiestas la hermosa misa de Prado.—28 Noviembre.

Día 10 de Murcia

Aunque la mañana de ayer empezó con un cielo encisajado, al mediodía desaparecieron los celajes, luciendo el sol en todo su esplendor; lo cual favoreció la concurrencia al mercado del Arenal, que si bien tenía un piso con muchos baches empujados, tenía bastantes pasos para facilitar la aproximación de los compradores a los vendedores.

Muchas señoras, con sus criadas y niños, sorteaban las dificultades del piso, comprando en diferentes puestos las frutas del tiempo. Los niños iban por el mercado andando en el carrito, pero cuando entraban en la Gaceta, bañada de sol y con las excelentes pías como tiene, corrían con seguridad, riendo bajo el influjo de la benigna temperatura. Las madres les veían encantadas, dando gracias a Dios por la salud que disfrutaban los pequeños.

A esas horas y en esos días benedictibles, suelen encontrarse en aquel paseo los dos extremos de la vida: los ancianos, que sentados en aquellos bancos, recuerdan en leguas pláticas las cosas pasadas de sus tiempos, mientras el sol les vivifica y entona, y los niños, que sin recuerdos todavía, se alegran bajo la influencia del sol y hablan y ríen como cantaban los pájaros al rayo del sol que nace.

El grupo de los ancianos es siempre teatral, serio, inspira compasión. Se siente el placer con que fuman acompañando el tabaco con suave charla. El grupo de los niños está siempre en movimiento: correritas para allá, correritas para acá, vueltas rápidas, cogidos unos a otros de las manos, saltarse, un ruido de alas... ¡Qué bueno es Dios!

Pues a esa hora ofrece la mayor parte de los bancos de piedra de la Gloria un cuadro poético. En cada uno de ellos hace su comida un trabajador con su familia, o parte de ella. Como vive fuera de esta ciudad, muchos de los que trabajan en la albañilería, les traen su comida sus esposas o alguno de sus hijos. La traen en una ceste, con un puchero lleno de potaje, habichuelas y patatas, un pan liado en un mantelillo, una fuente y una cuchara. La mujer pone la mesa extendiendo el mantel sobre el banco, vacía el potaje en la fuente, saca las habichuelas, parte el pan y... a comer. El primero que empieza es el hombre, después la nena, si la hay, y ultimamente la mujer, esposa y madre. Aquel grupo parece una sagra familia. La muchachita parece un ángel.

¡Y qué buena debe estar aquella comida! Cualquiera de los que pasan, al ver aquel cuadro y al notar con el gusto que el matrimonio y la hija saborean lo que comen, metería también su cuchara en aquella fuente.

Un niño de los que corrían se ha detenido ante ellos y ha empezado a mirar el pan y la comida. La mujer ha mirado al niño y le ha dicho: "¿Quieres?" El niño se ha encogido de hombros. La mujer ha cortado una rebanada de pan y se la ha dado. El niño la ha cogido y ha empezado a darle bocados, echando a correr hacia donde estaba su mamá, la cual ha besado el pan y le ha dicho: "Si, hijo mío, cómetelo, que este pan es verdaderamente la gracia de Dios".

J. M. TORNEL



# EN EL TREN

(CUENTO)

El tren se detuvo en la estación de Niza. Ernesto de Právines, con su elegante maleta de cuero, tomó asiento en una veje de primera clase, en un departamento ocupado por un caballero.

—¿Le molesta a usted el humo?— preguntó Ernesto al desconocido, sacando un magnífico habano de una petaca de plata.

El individuo hizo una inclinación de cabeza, acompañada de una sonrisa, que tenía a significar:

—Fume usted cuanto se le antoje; el fumar es el mejor de mis vicios.

Encendió, pues, Ernesto su cigarro, y empezó a soñar, o, mejor dicho, a entregarse a una serie de cálculos mentales de los más rigurosos. La desgracia se había enseñado con él cruelmente: acababa de dejarse en los tapetes verdes de la Costa Azul la cantidad de doscientos mil francos.

No le quedaba otro recurso que el de hacer la vida sedentaria del propietario rural con los descendientes luisos que cada año le entregaba su arrendatario, encerrarse en las cuatro paredes de su modesta y abandonada casa solariega y cazar en las treinta hectáreas de bosque que poseía.

Ne era aquella una perspectiva muy ruidosa que digamos; pero quisiera que, tenía que resignarse a ella y dar un adiós definitivo a los esplendores del litoral, a las mesas de juego y a las cenas alegres con buenas compañías.

Los empleados corraban ya las portezuelas, cuando una señora joven penetró aceleradamente en el departamento, con una caja de cartón en la mano.

—¡Gracias a Dios!— exclamó, sofocada por la carrera.—¡Si me descuido un minuto pierdo el tren!

El desconocido, muy galante, le cogió la caja de cartón, diciéndole:

—Traiga usted que le coloque la caja en la rejilla.

—Muchas gracias, caballero—contestó la joven, yandose a sentarse frente a Ernesto.

Era una mujer muy linda, morena, de talle esbelto, de ojos negros y muy vivos, y de un cutis pálido y mate, encantador. Su traje marrón, de hechura de sastrer, moldaba perfectamente las graciosas y admirables formas de su cuerpo, y el sombrero negro, adornado con una corona de flores de tonos apagados, ponía de relieve las líneas impecables de su perfil latino.

—¿Quiere usted, señora, que cierre la ventanilla?—le dijo Ernesto, no que fuese a quedarse atrás en la galería.—Ma parece que está usted muy acalorada, y temo que pueda hacerle daño la corriente de aire.

—Es usted muy amable—contestó la desconocida.—Estoy muy acostumbrada a viajar. Las corrientes de aire no me hacen el menor daño.

—¿Ni el humo del cigarro tampoco?—preguntó.

—¡Tempestad!

Las ideas de Ernesto empezaban a emprender otros rumbos, creándose en él un nuevo estado de espíritu. Le parecía que de repente, el expreso, lanzado a toda velocidad por la Costa Azul, le llevaba hacia un Edén de ensueño, poblado de quimeras filiales y de esplendentes fantasmagorías. La presencia de la hermosa desconocida le rezaba el corazón con el presentimiento de un idilio eventual, de una aventura fortuita que le libraría de la penosa situación a que su mala fortuna en el juego le había conducido.

—¿Ha sido brillante la temporada de fiestas en Niza, señora?—le preguntó, deseando trabar conversación.

La desconocida hizo un gesto como de disgusto.

—Si las carrozas han sido preciosas. El corso ha estado concurrencioso, las batallas de flores también han sido magníficas... pero, francamente, se lo declaro, a mí no me gusta Niza.

—¿De verdad?—

—De verdad.—Esa atmósfera de fiestas me parece irrespirable. Niza es demasiado agitada; yo prefiero la tranquilidad de una estación invernal de los Pirineos.

—¿Biarritz?—

—Biarritz me gusta mucho. He pasado allí tres inviernos.

—¿Y no frecuenta usted las estaciones veraniegas?—

—Mucho. El año pasado estuvimos tres semanas en Mariembad y dos meses en Tréville.

Una vez entablada la conversación, siguió sin decir un momento. Sin la menor pretensión de darse importancia en el tono más natural del mundo, fué hablando la desconocida de sus viajes por las playas y por los balnearios. Conoció los Vosgos y la Bohemia. Las costas de Bretaña le eran tan conocidas como la Costa Azul. La Auvernia le había causado admiración, Suiza la había encantado, y decía que pensaba pasar aquel invierno en Egipto.

Tantos viajes y excursiones hacían suponer a Ernesto de Právines que su interlocutora pertenecía a una de las más distinguidas familias. El encanto de

la conversación se multiplicaba con la perspectiva de poder hacer gala de su título de barón. La aventura no podía ser más interesante. ¿Qué le impediese darse a conocer y penetrar de un modo más directo en la intensidad de la vida desconocida.

Pero precisamente aquí se apeó en Tolón, y al partir el tren Ernesto pudo exclamar mentalmente, lanzando un suspiro de satisfacción:

—¡Al fin, solo!

Y enseguida dijo en voz alta:

—¿Quizás le parezca a usted indiscreto, señora, y le pido perdón anticipadamente... Pero le confieso que he pasado, gracias a su compañía, tres horas deliciosas, que me han hecho olvidar por completo el largo del viaje... Me complacería mucho el saber a quién debo...

Al mismo tiempo sacó una tarjeta de su elegante cartera de piel de Rusia y se la entregó a la desconocida. Esta parecía que le agradaba aquella curiosidad. Maquinalmente leyó el nombre grabado en la cartulina, y no pudo evitar una sonrisa maliciosa y burlona.

—¿Qué se ha figurado usted? Apueste a que por mi conversación me ha tomado usted por una señorita de la aristocracia...

—No; la he tomado a usted por una vida joven.

—Bueno; pues se ha equivocado usted. Soy la doncella de Stella, la "divette" de "Varietés Comiques". Mi señora me mandó sacar un billete para París ayer por la noche. A última hora recibí un telegrama, que la obliga a pagar dos o tres días en Montecarlo. Yo aprovecho su billete para volver a París y arreglar un poco la casa antes de su llegada.

—¿Fue esto lo que hacer un esfuerzo enorme para disimular su decepción. El sonrosado sueño que venía acariciando desde Niza de volver a encontrar los doscientos mil francos perdidos en el juego acababa de desvanecerse por completo. Se había equivocado de ruta, y su amor propio se resentía por ello.

Después se puso a considerar que una doncella podía tener tanto o más logro y finas maneras que las personas de la alta sociedad a quienes tenía que servir. La belleza de la que tenía delante constituía, después de todo, una recompensa escatadora. Siguió, pues, como si tal cosa con la conversación de antes, y ya cerca de París, sin darse por las ramas, se declaró a la joven.

—Señorita—le dijo—, antes de separarme de usted, quiero hacerle una importante proposición. Usted dígame francamente si la acepta o si la rechaza... Acabo de disponer en Niza mi capital líquido... Me quedar, sin embargo, para vivir el resto de mi vida, un castillo no despreciable y algunas tierras de labor... Si a usted le agradase, aceptar en tales condiciones la posición modesta que le ofrezco, me consideraría como el más dichoso de los hombres.

—¿Pero me habla usted en serio?—contestó ella, algo conmovida.

—Muy en serio. Hace quince horas que viajamos juntos. Hemos hablado lo suficiente para conocernos; reflexione usted, y permítame darme la contestación dentro de quince días... ¿Está usted conforme?—

—Se lo prometo a usted.

La boda se verificó al cabo de dos meses.

Hay día Ernesto hace una vida de señorito labrador, muy tranquila y agradable, acomodándose a ella filosóficamente. La ex doncella de la "divette" divide el tiempo entre los cuidados de sus dos hijos y el gobierno de la casa de labor.

Desgraciado en el juego, afortunado en amores.

LUCIANO VERNAT.

## SECCION FINANCIERA

Table with financial data including exchange rates for various currencies and locations like Madrid, Barcelona, and Valencia.

## Notas militares

El coronel de infantería de Melilla remite documentos concurrenates a Agustina Celdrán con 22/22 pesetas.

El capitán de la caja de reclutamiento remite oficio citando a los médicos civiles don José Poveda y don Ignacio Martínez.

El presidente de la Comisión mixta de Reclutamiento cita a José Bonilla de la séptima sección.

# La Federación del Comercio

Internacional

La falta de espacio que, el exceso de original producido por el conflicto europeo acumula sobre este periódico, nos ha impedido dar cuenta a nuestros lectores, hasta hoy, de sucesos de tan capital importancia para la vida comercial de la nación, como lo ha sido la creación de la «FEDERACION DEL COMERCIO INTERNACIONAL».

El objeto de esta importante Asociación es proporcionar a todo comerciante, importador o exportador, mayorista o detallista una ayuda tan eficaz como económica. Contando entre sus adheridos a la mayoría de los comerciantes del mundo entero, en relación con casi todas las Cámaras de Comercio de todos los países y con Agencias hasta en los pueblos de menor importancia, no hay hecho comercial, grande o pequeño de que no tenga conocimiento inmediato y sus adheridos gozan de la inmensa ventaja de formar como una sola y gran familia que se auxilia y proporciona buenos negocios mutuamente.

Parodiando a otras sociedades y con más verdad, puede decirse que su lema es «Todos para uno y uno para todos».

Publica mensualmente, Boletines, en español, francés e inglés dando cuenta de todo lo que al comercio afecta, anuncia gratuitamente a sus asociados, les facilita cuantos informes desean sobre asuntos comerciales y sobre solvencia de los compradores, gestiona el cobro de sus créditos y cada Agencia de la FEDERACION, lo es también de cada uno de sus adheridos, que tienen en todas partes quién vele por sus intereses.

Su comité superior, formado por personas de tan indiscutible competencia, reputación y moralidad, como los Excmos. señores don Victor Concas, senador vitalicio, ex ministro de Marina y don Luis Palomo, senador vitalicio, miembro del Consejo Superior de Fomento y del Consejo Superior de Emigración, presidente del Centro de Cultura Hispano-Americano, es sólida garantía de una buena administración y funcionamiento y así ha conseguido esta FEDERACION, en pocos meses, una reputación y un crédito jamás igualado por empresas de esta índole y p. r. ello la recomendamos con verdadero interés a nuestros lectores.

El oficial que nos acompaña en nuestra excursión hacia los campos de batalla contempla las defensas parisienses con una sonrisa, en la que yo creo descubrir algo de ironía y algo también de nostalgia. [Hubiera sido tan bella la lucha en este sitio legendario, ante estos muros sagrados. El generalísimo Joffre, según algunos de sus comentaristas, propiamente hacer de París la tumba de los ejércitos de Guillermo II. Con su espíritu de soldado moderno, habría llegado a consentir, para alcanzar la victoria definitiva, en sacrificios que a nosotros, los adoradores de la ciudad, nos llevan de espaldas.

—Si es necesario luchar en los bulevares—decía a fines de Agosto un ministro—, en los bulevares lucharemos.

—Por fortuna, Santa Gervasia estaba ahí, en su terraza millenera, tal cual la vemos en los frescos de Pavis de Chavannes, para renovar el milagro que asombró a los contemporáneos de Atila. Los bárbaros de hoy, como los de hace siglos y siglos, huyeron de las inmediaciones de Lutecia sin haber siquiera logrado ver las torres de sus iglesias. Algunos estrategas no han podido aun explicarse las razones militares de la maniobra del 5 de Septiembre de 1914. Los estrategas no conocen los secretos de las santas que velan en sus nichos de piedra. El que nos guía en nuestra excursión, exquisito capitán de caballería, que parece escapado de una estampa de Raffet, nos explica con una elocuencia sobria las operaciones que determinaron el tercer día de la batalla del Marne, la derrota del primer ejército alemán.

—Dentro de unas cuantas horas—dijeron—llegaremos a la plantita de las imendaciones de Prévins, donde terminó el avance de von Bulow y von Kluk.

El automóvil militar que nos lleva hacia el teatro de la tragedia de ayer, y que luego nos conducirá al de la tragedia de hoy, corre por la admirable carretera guiado por un artillero. Las suaves llanuras de la Isla de Francia extiéndense a uno y otro lado en ondulaciones ténuas. Nada en el cuadro que tenemos ante la vista nos habla de violencias de crueldades, de hecatombes. Todo respira, por el contrario, bajo este cielo de otoño, entre estas enramadas aéreas, la dulzura de vivir. A veces, díjrase que nos encontramos en un parque señorial: de tal manera la mano humilde del campesino ha sabido adornar el paisaje. Por todas partes los árboles reducense armoniosamente en ramilletes. Las más modestas tepales se coronan de hiedra. Ante las chozas más pobres, las últimas flores de año abren, con melancolía, sus corolas.

Lo único que nos parece extraño es no ver, a pesar de que nos encontramos en la época de la siebre, ningún labrador robusto, de aquellos que en las viejas estampas parecen, con la fuerza de sus rudos torsos, encarnar la energía del suelo francés. Los ancianos y las mujeres quedan solos para conducir el arado, mientras los que pueden llevar un fusil pelean en las triócheras lejanas.

En las aldeas, la misma tristeza nos impregna. Las callejuelas están casi desiertas, y para verlos pasar no asoman a las ventanillas sino rostros femeninos o rostros arrugados.

—Espere usted que lleguemos a las regiones que fueron ocupadas por los alemanes—me dice nuestro guía.

Y, después de consultar su reloj, agrega:

—No nos falta mucho,

# LA GUERRA EUROPEA

## Crónicas de la guerra

DE PARIS A ESTERNAY

Nuestras visiones de guerra comienzan en las puertas mismas de París, entre las arboledas de las fortificaciones. Estos parajes, hasta hace pocos meses llenos de alegres "guilguerets" propicias a los idilios del pueblo, están hoy convertidos en campos atrincherados. En voz del consumidor bonachón, que no veía sino los céspedes de los que entraban en la ciudad, un severo centinela examina atentamente los papeles de los que salen. Por todas partes, los grandes árboles, cortados a cuajo, interrumpen el paso de los coches. Los alambrados espigados entrelázanse en las ramas sin hojas, formando fantásticas vegetaciones de zetas grises. En los lugares estratégicos, los parapetos de madera y de hierro ofrecen un abrigo a los tiradores y de trecho en trecho, un enorme aparato de acero, con puntas de lanza, opone a los ataques de la caballería un obstáculo infranqueable. Todo esto, hoy inútil, no es ya sino un recuerdo de aquellos días aciagos, durante los cuales las tropas germánicas parecían avanzar hacia la capital con ímpetu de alud.

El oficial que nos acompaña en nuestra excursión hacia los campos de batalla contempla las defensas parisienses con una sonrisa, en la que yo creo descubrir algo de ironía y algo también de nostalgia. [Hubiera sido tan bella la lucha en este sitio legendario, ante estos muros sagrados. El generalísimo Joffre, según algunos de sus comentaristas, propiamente hacer de París la tumba de los ejércitos de Guillermo II. Con su espíritu de soldado moderno, habría llegado a consentir, para alcanzar la victoria definitiva, en sacrificios que a nosotros, los adoradores de la ciudad, nos llevan de espaldas.

—Si es necesario luchar en los bulevares—decía a fines de Agosto un ministro—, en los bulevares lucharemos.

—Por fortuna, Santa Gervasia estaba ahí, en su terraza millenera, tal cual la vemos en los frescos de Pavis de Chavannes, para renovar el milagro que asombró a los contemporáneos de Atila. Los bárbaros de hoy, como los de hace siglos y siglos, huyeron de las inmediaciones de Lutecia sin haber siquiera logrado ver las torres de sus iglesias. Algunos estrategas no han podido aun explicarse las razones militares de la maniobra del 5 de Septiembre de 1914. Los estrategas no conocen los secretos de las santas que velan en sus nichos de piedra. El que nos guía en nuestra excursión, exquisito capitán de caballería, que parece escapado de una estampa de Raffet, nos explica con una elocuencia sobria las operaciones que determinaron el tercer día de la batalla del Marne, la derrota del primer ejército alemán.

—Dentro de unas cuantas horas—dijeron—llegaremos a la plantita de las imendaciones de Prévins, donde terminó el avance de von Bulow y von Kluk.

El automóvil militar que nos lleva hacia el teatro de la tragedia de ayer, y que luego nos conducirá al de la tragedia de hoy, corre por la admirable carretera guiado por un artillero. Las suaves llanuras de la Isla de Francia extiéndense a uno y otro lado en ondulaciones ténuas. Nada en el cuadro que tenemos ante la vista nos habla de violencias de crueldades, de hecatombes. Todo respira, por el contrario, bajo este cielo de otoño, entre estas enramadas aéreas, la dulzura de vivir. A veces, díjrase que nos encontramos en un parque señorial: de tal manera la mano humilde del campesino ha sabido adornar el paisaje. Por todas partes los árboles reducense armoniosamente en ramilletes. Las más modestas tepales se coronan de hiedra. Ante las chozas más pobres, las últimas flores de año abren, con melancolía, sus corolas.

Lo único que nos parece extraño es no ver, a pesar de que nos encontramos en la época de la siebre, ningún labrador robusto, de aquellos que en las viejas estampas parecen, con la fuerza de sus rudos torsos, encarnar la energía del suelo francés. Los ancianos y las mujeres quedan solos para conducir el arado, mientras los que pueden llevar un fusil pelean en las triócheras lejanas.

En las aldeas, la misma tristeza nos impregna. Las callejuelas están casi desiertas, y para verlos pasar no asoman a las ventanillas sino rostros femeninos o rostros arrugados.

—Espere usted que lleguemos a las regiones que fueron ocupadas por los alemanes—me dice nuestro guía.

Y, después de consultar su reloj, agrega:

—No nos falta mucho,

Sin detenernos, atravesamos varios pueblos encantadores. Por todas partes, una iglesia minúscula alza en el espacio gris su viejo campanario de piedra. Las granjas tienen aspecto de castillos, con sus murallas pardas y sus torreones cuadrados. Una inmensa calma, una dulce quietud se extiende de las casitas humildes. Ovidada lo que hemos leído sobre los sufrimientos de toda esta comarca, nos dejamos invadir por la nostalgia de la existencia tranquila de las aldeas francesas. ¡Qué lejos estamos de París! ¡Y qué lejos, qué lejos de la guerra!

—Pero he aquí que de pronto el automóvil se para.

—Ahora, nos dice el capitán—, vamos a recorrer algunas kilómetro a pie. Aquí, en las cercanías de Esternay, no nos faltará que ver.

En efecto; apenas hemos dado unos cuantos pasos, el espectáculo más triste nos sorprende. Una tras otra, las casitas sencillas van apareciendo. De lejos no se ven sino muros desmantelados, escombros amontonados, techos incendiados. Es lamentable el conjunto. Pero son todavía más lamentables los detalles. Por las enormes grietas de las paredes, el drama de cada hogar campesino aparece claro y siniestro. Los muebles y las ropas, los trastos de la cecina, los útiles de labranza, todo lo que constituye el tesoro del hogar, está ahí en un hacinamiento fantástico. Se ve que la invasión sorprendió a estos felices como el torrente de lava del Vesuvio sorprendió a los habitantes de Pompeya. En un hornillo de cocina, una cacerola llena de mendrugos de pan hace ver que en el momento trágico el aldeano preparaba su sopa. A pocos pasos, junto a un taburete calcinado, una muñeca de cartón yace con los brazos en cruz. Un viejo capote de campo está aún colgado en un clavo, sin que el fuego que consumió la estancia se dignara llegar hasta él. Los caprichos de las llamas son aquí más patentes que en las vastas florestas canadienses, donde siempre quedan, después de los incendios, algunos pinos intactos. De toda una choza, a veces sólo subsiste lo que más frágil parece: una estampa en un muro, una palma en la cabecera de una cama, una flor sobre una chimenea. Y con la imaginación nos entretenemos tristemente en reconstruir, gracias a estos vestigios milagrosos, la existencia de las buenas familias rurales, tan apacibles, tan calladas, tan laboriosas.

¿Dónde están ahora los que ayer cultivaban estos campos?... ¿Dónde está el hombre del capote?... ¿Dónde la niña de la muñeca?...

En una esquina, ante las cenizas de una granja, encontramos a los únicos seres que aún viven como fantasmas, entre las ruinas. Son dos viejecitas de rostros severos, que contemplan en silencio lo que ya no existe.

—Los demás—nos dice una de ellas—han desaparecido... Unos, han muerto... Otros, sólo Dios sabe...

Luego, con palabra tarda, nos habla de su compañera, la otra anciana, que era rica, que tenía seis vacas, y una casita nueva, y una "ferme" pobrada de gallinas, y un hijo joven...

—El día que llegaron los alemanes—murmura—, ocuparon todo... A mí no me hicieron nada... Sólo me echaron de mi choza... Pero a éste, que se había escondido con sus muchachos en la cueva, le sacaron a golpes y le ataron al pie de un mazo... Le decían que era rico, que tenía que enseñar el lugar en que había escondido su oro... La pobre se lo acababa de gastar todo en su casa nueva... Entonces le saltaron, y ataron a su hijo y lo fusilaron... Tenía dieciocho años y podía ser soldado... Ahí se quedó muerto, con la cabeza inclinada sobre el pecho contra el árbol... Los alemanes se reían al verlo como un espectáculo... Y así padeció que nos dejara enterrarlo, y no quisieron... Dos días lo vimos, hasta que comenzaron a oírse los cañonazos por el lado de Esternay... Entonces los alemanes salieron de las casas... Por este camino se fueron los prisioneros... Una bomba cayó en ese patio... Entonces unos bicicleta vinieron corriendo y sacaron de un carro unas latas de petróleo y comenzaron a quemarlo todo...

Mientras la viejecita habla, la otra permanece inmóvil, como si no se tratase de su propia desventura. Ningún movimiento de su rostro se mueve. Sus ojos están secos, y en sus labios hay algo así como una sonrisa muerta.

—No ha vuelto a decir una palabra—termina su compañera.

Nosotros también nos sentimos incapaces de pronunciar una palabra. Somos siles, y todos hemos visto en nuestras correrías por el mundo, grandes trage-

días y grandes dolores; pues hemos oído gritos de rabia y gritos de agonía; todos, profesionalmente, estamos armados contra las impresiones dolorosas. No obstante, hay en nuestras almas, ante esta escena de miserable pena, una angustia que nos humedece los párpados.

El capitán que guía nuestra caravana es el primero que se sobrepone a la coqueja y que nos recuerda que la tarde avanza.

—Hay que marcharnos—exclama. Silenciosamente, volvemos hacia el lugar en que debemos pasar la noche, sin haber visto el campo de batalla del Marne desde las alturas que dotaban uno de los puntos estratégicos más importantes. La imagen de la aldea desolada nos acompaña largo rato. Las himedades campesinas, salpicadas de pastores, que las luces del crepúsculo tienen de rojo, nos sugieren ideas de sangre. De vez en cuando descubrimos, en la cuesta de alguna colina, las torres de un castillo. Las nebrás comienzan a invadir los bosques de gacinas centenarias.

—Hace frío—murmura uno de nuestros compañeros, arrebujándose en su abrigo de rústica piel.

Todos sentimos frío, mucho frío en el cuerpo y mucho frío en el alma...

E. GOMEZ CARRILLO

## Conferencia de las 9:30 n.

AMSTERDAM De Bruselas a Brujas minado

Se reciben noticias de Amsterdam diciendo que los alemanes han minado desde Bruselas a Brujas, para volarlo a los aliados llegan hasta ellos.

## Operaciones estratégicas de los alemanes

Según otros informes recibidos de la citada población holandesa, los germanos piensan variar de modo de guerra, renunciando a la lucha de trincheras y emprendiendo operaciones estratégicas de gran amplitud.

BURDEOS

## Comunicado oficial

Dicen de Burdeos que el comulca oficial de las tres de la tarde, manifestó lo siguiente:

Ayer no se ha señalado ningún hecho importante.

En el Norte, el cañonero ha disautido en intensidad.

Ningún ataque de la infantería ha sido dirigido contra nuestras líneas, que ligeramente han avanzado por determinados puntos.

En la región de Arras el bombardeo continúa sobre la ciudad y sus alrededores.

Sobre el Aisne el enemigo ha intentado un ataque contra el pueblo de Mity, que ha fracasado, con serias pérdidas para los germanos.

Hemos realizado algunos progresos par la región del Oeste de Soanen.

En Argonne, Woivre, Lorena y los Vosgos, la calma es completa en casi todo el frente.

Está nevando de modo abundante en los puntos más elevados de los Vosgos.

## Conferencia de las 11:0 n.

BURDEOS Los triunfos de los rusos

A Burdeos llegan cautivos noticias de Rusia dando cuenta de los éxitos obtenidos por los ejércitos moscovitas, sobre los ejércitos alemanes en sus difíceles frentes del combate del Vistula.

Más de diez mil prisioneros han dejado los austro alemanes en poder de los rusos.

El famoso ejército de Hindenburg que en acometida desesperada se lanzó nuevamente sobre Varsovia, ha sido cortado y deshecho por los rusos, que le persiguen tenazmente hacia la frontera.

Otros despachos recibidos dicen que el zar afirma que esta batalla cierra toda una fase de las operaciones, es decir que la ofensiva alemana ha quedado quebrantada por mucho tiempo.

Ahora, según opinión del Sr. Nicolás, se volverá a la lucha en defensiva del territorio prusiano, por donde continúa impertérrito el avance ruso.

Este no será rápido según dice también el Estado Mayor moscovita porque

A nuestros lectores: A petición de muchos abonados, muy en breve comenzaremos la publicación de la interesantísima novela de XAVIER DE MONTEPIN

# EL coche número 13

NOTA.—Cuantas personas se suscriban, desde hoy hasta fin de mes, recibirán GRATIS EL LIBERAL, comenzando a regir la suscripción, para los efectos del pago, desde 1.º de Diciembre próximo.



los alemanes lo tienen todo muy bien preparado para impedirlo.

El efecto más importante del triunfo ruso es impedir que a aquel frente puedan llegar refuerzos de Flaques.

La noticia en Francia

En toda Francia ha sido recibida la noticia de la victoria rusa con júbilo extraordinario.

La gente comenzaba a preguntarse, en vista de la pasividad rusa, que dónde guardaba las uñas el oso moscovita.

Refuerzos alemanes a Dixmude

Se ha comprobado que los alemanes han transportado más de cien cañones de 32 centímetros con personal de ingenieros de la casa Krupp en dirección a Dixmude.

En varios canales belgas han botado los alemanes gran número de lanchas automóviles blindadas.

El duque de Wurtemberg concentra grandes núcleos de fuerzas en los alrededores de Dixmude.

Crece que el choque será pronto y terrible.

El príncipe de Gales

El príncipe heredero de Inglaterra recorre todo el campo de operaciones que ocupan las tropas de su país, saludando a las tropas.

Se dice que los aviadores alemanes han recibido órdenes respecto a este príncipe.

En previsión de un ataque aéreo varios aviones ingleses vuelan constantemente sobre el cuartel general de French.

STOKOLMO

Importante reunión en Berlín

En Stokolmo se han recibido noticias de Berlín diciendo que hace días el kaiser reunió al Gran Consejo de familia, asistiendo además el canciller, el almirante Tirpitz y el generalísimo Moltke.

El kaiser expuso la situación actual y les pidió su consejo.

Se ignoran los acuerdos adoptados.

Mitin pangermanista

También se han recibido noticias de Hamburgo diciendo que anteaer se celebró un mitin pangermanista.

Se pronunciaron discursos afirmando que Alemania vencerá y conquistará el mundo entero.

Un católico alemán afirmó que el triunfo es indiscutible; pues Alemania tiene la misión de imponer su cultura a los demás pueblos corrompidos y bárbaros.

PARIS

Prisioneros franceses canjeados

Por Suiza han llegado a Pontarlier procedentes de Alemania veinte médicos y 160 sanitarios militares franceses, que estaban prisioneros y han sido canjeados por igual número de prisioneros alemanes.

Dicen que los han tratado correctamente.

Franceses fusilados

En Villiers y Coterets, han sido fusilados varios franceses que se dedicaban al espionaje por cuenta de Alemania.

SANTIAGO DE CHILE

Expectación

Dicen de Santiago de Chile, que aquel Gobierno ha enviado el crucero "Almirante Bapadeno" a la isla de Junc Ferenández, donde los alemanes han echado a pique un buque francés.

El comandante del crucero chileno lleva tropas de desembarco.

Relata gran expectación en todo Chile.

ROMA

Una conferencia

El jefe de Estado Mayor de Guerra y Marina, ha conferenciado extensamente con el Presidente del Gobierno.

La invasión de Serbia

Atropellos de los austriacos

El ministro de Negocios extranjeros ha recibido telegramas de origen serbio comunicándole que los austriacos, han invadido Serbia, entregándose a toda clase de desmanes.

En la ciudad de Vnjevo todas las casas desde las cuales supusieron los austriacos les habían arrojado bombas han sido cañoneadas y destruidas y sus moradores fusilados.

De modo general las tropas austriacas tienen orden de proceder con todo rigor en los poblados serbios, justificando esta orden las autoridades diciendo que los aldeanos serbios atacan a las tropas de Austria.

ASTERDAM

Reunión del Parlamento

Se ha reunido el Parlamento sajón con el exclusivo objeto de aprobar diversos proyectos de guerra.

Conferencia de la 130 md.

PETERSBURGO

El Estado Mayor ruso refiere que los

alemanes fueron derrotados en Wieba el día 19, arrojándolos después de Gumbines y Angerburg, donde se habían fortificado.

Se sostuvo un fuerte tiroteo por ambas partes.

Los rusos forzaron todos los obstáculos, llegando hasta las posiciones enemigas y apoderándose de sus posiciones.

En Olat, después de gran resistencia, tomamos la ofensiva y arrojando al enemigo.

En el frente de Galitzia los austriacos se batían en retirada.

PARIS

El último boletín austriaco fechado el día 23 dice que los austriacos abandonaron todas las colinas de los Carpates, ante la presencia de numerosos contingentes rusos superiores en número a los austriacos.

ROMA

Noticias oficiales rusas dicen que el ejército de kromprist se ha retirado con desorden abandonando gran cantidad de municiones y caballos.

LONDRES

Hungria ha sido invadida por los rusos que pasaron los Carpatos arrojando un general, cuarenta oficiales y nueve mil soldados y varias ametralladoras.

TOKIO

Reunión del Parlamento

En breve se reunirá el Parlamento japonés planteando al Gobierno si el ejército ha de seguir combatiendo a los alemanes de Alse en vista de que ha terminado el programa guerrero que se había propuesto ocupando Kiau-cheu.

CARTAGENA AL DIA

Ayuntamiento

En la sesión de hoy se pondrán al despacho los asuntos siguientes: Informe de las comisiones de Policía y Ensanche proponiendo se concedan licencias a don Juan Ibañez y don Lorenzo Martínez para construir una casa en las Terreros y otra en el barrio del Peral.

Oficio del presidente de la sociedad "El Refugio" expresando el agradecimiento al Ayuntamiento por el apoyo que le presta.

Distribución de fondos para atender a las obligaciones del presente mes.

Informe de la comisión de Policía acompañando presupuestos para las reparaciones de pavimentos de varias calles.

Moción de varios concejales proponiendo que prevale el pago de 250 pesetas a don Gicás Vera se recoja la tubería propiedad de este Municipio que existe depositada en una finca de aquél.

Informe de la comisión de Hacienda proponiendo se abone con cargo al capítulo de imprevistos la cantidad ingresada por el agente ejecutivo de arbitrio por el 50 y medio por 100 de sus derechos.

Oficio proponiendo se abonen con cargo al capítulo de imprevistos los gastos que ocasione la comisión de concejales que se ha trasladado a Madrid.

Estadísticas demográficas-sanitarias Durante el mes de Septiembre el número total de defunciones ocurridas, asciende a 160, de las cuales fueron 80 varones y 80 hembras, habiendo sido motivadas, 38 por causas infecto-contagiosas, 20 por tuberculosis; 29 por enfermedades localizadas en el aparato digestivo; 8 en el respiratorio, 14 en el circulatorio y 26 en el cerebro espinal; ascendiendo a 72 las defunciones ocurridas en la primera infancia o sea de 0 a 4 años. Se han registrado además, 8 nacidos muertos legítimos.

El total de nacimientos es de 158, de los cuales han sido legítimos 78 varones y 68 hembras, habiendo disminuido la población durante el mes, en dos almas.

La proporción de natalidad en este mes ha sido de 154 por mil habitantes y la de mortandad corresponde a 156 por mil.

La población del término municipal de Cartagena, según el último censo oficial está calculado en 102.542 almas, de las que corresponden 35.386 al casco de la ciudad, 14.125 a los barrios y 33.031 a las diputaciones.

El número de defunciones en los ocho cuarteles del casco de la ciudad ascendió a 57; las ocurridas en los barrios extramuros de San Antón, Santa Lucía, Concepción y Peral fueron 24 y las habidas en las diputaciones rurales ascendieron a 79.

Las defunciones ocurridas en igual mes del año anterior fueron: 62 en el casco de la ciudad; 21 en los barrios extramuros y 63 en las diputaciones del campo, existiendo un aumento de mortalidad en 24.

Asociación de Estudios penitenciarios y rehabilitación del delincente

Con este simpático título se ha constituido recientemente en Madrid, una asociación benéfica que tiene por objeto el estudio de las cuestiones penitenciarias; cuidar de su implantación y promover la acción social de mejora de las poblaciones penal y correccional.

Para el logro de estos fines altruistas, la sociedad se divide en dos secciones, que se llaman: de estudios penitenciar-

rios, la primera; y de beneficencia, la segunda. La primera sección se propone la implantación y reforma de las cuestiones penitenciarias, realizando las gestiones conducentes a este fin, e intervenir también en cuanto sea posible, en los problemas penales.

Tiene por objeto la sección de beneficencia el mejoramiento intelectual, moral y material de toda persona sometida a reclusión, valiéndose para este de conferencias, conferencias y cursos breves, procurando despertar o mantener los sentimientos familiares, ascensionales en sus asuntos, protegiendo a sus familias, etc.

También se establecerán Bibliotecas formadas por obras científicas, literarias y artísticas.

La labor de esta benéfica sociedad es agena por completo a toda obra política, comprometiéndose los socios al solicitar su ingreso, a despojarse de toda idea de bandería.

Preside la Junta de gobierno de la Asociación, el ilustre hombre público y senador del reino Excmo. señor don Francisco Lastres y a su requerimiento muy pronto quedará constituida en esta ciudad una junta local que puede ser importante auxiliar de la regeneradora obra que realiza en la Prisión Altitiva el inteligente director señor Mur.

Obras del Puerto

Esta tarde a las cuatro celebrará sesión ordinaria la Junta de Obras del Puerto, presidiendo al despacho los asuntos siguientes:

Oficio de la comisión directiva del Montepío, informando acerca de la instancia de los socios pidiendo dejar en suspenso el cobro de cuotas y el pago de pensiones a los antiguos pensionistas de las obras, hasta tanto se resuelva en definitiva la situación en que ha de quedar el Montepío; e instancias de Juan López Martínez, Francisco García Moya y Juan José Castro Nicolás, pidiendo su jubilación con arreglo al Reglamento del Montepío.

Oficio de don Enrique Fraga, participando haberse posesionado de la presidencia de la Junta del Puerto de la Cofradía y haciendo los ofrecimientos de costumbre.

Otro de la Dirección de la Prisión de Estado de esta ciudad, interesando se le relevase del pago del auxilio de la bomba de estas obras que tuvo ocupada, por carecer de consignación.

Presupuesto de gastos para el mes próximo.

Oficio de la Dirección general de Obras públicas, trasladando la real orden comunicada al ordenador de pagos del ministerio de Fomento, librando a favor de esta Junta la subvención del cuarto trimestre de este año.

Ingresos y gastos del mes último.

Moción de la comisión ejecutiva proponiendo a la Junta se pague con cargo a la cuenta correspondiente, la nómina de inspección facultativa perteneciente al mes último.

Acuerdos de la comisión ejecutiva acerca de los acuerdos adoptados por la Junta y del dictamen de la comisión especial sobre el servicio de recaudación de arbitrios por la Aduana.

El Brillante

En este hermoso salón cinematográfico, hizo su reaparición por segunda vez, la hermosa y simpática canzonetista italo-española Ida Berny, la que demostró en su género, ser una de las mejores estrellas de variedades interpretando sus canzonetas.

Neurología

En Málaga, donde se hallaba destinado ha fallecido nuestra respetable y querido amigo el subdirector de Telégrafos don Remberto Miró, jefe que fue de esta estación telegráfica.

Dado su carácter bondadoso y su honorabilidad sin límites fué siempre querido y estimado de sus subordinados.

A su viuda doña Carmen Requena y demás familia coviamos nuestros sentidísimo pésame.

Noticias

Es esperado en este Apostadero, procedente de Cádiz, el testete de navío don Cristóbal Montojo y Castañeda, el cual ha sido nombrado comandante del torpedero número 24.

Ha regresado de Madrid el ingeniero director de las Obras del Puerto, don Francisco de Albacete.

Bien venido. En breve marcharán a San Fernando, la distinguida esposa del capitán de fragata don Antonio Espinosa y la señora Juada de Madariaga.

Se ha recibido en la Alcaldía una instancia de Bartolomé Alonso Cayuela, solicitando la plaza de vigilante sanitario.

Don Francisco Ayala solicita entroncar con el alcantarillado la casa número 16 de la calle de Caballero.

El presidente de la Sociedad de Autores requiere a la Alcaldía para que no se autorice la apertura de ningún teatro sin previa licencia de la Sociedad mencionada.

CARTAGENA

(Por teléfono)

Reunión magna.—Mitin y manifestación Cartagena 26 (11 n).

Se ha celebrado una reunión en el Sindicato obrero. Asistieron representaciones de todos los círculos obreros, políticos y recreo.

Los reunidos acordaron celebrar el domingo un mitin grandioso y una manifestación.

Se propondrá en el mitin que los diputados y concejales renuncien sus cargos sin el Gobierno no resuelve favorablemente el problema del trabajo en estas maestrazas.

Gustavo Vivero

Víctima de traición enfermedad ha fallecido en Madrid el cultísimo literato don Gustavo Vivero, queridísimo amigo nuestro y hermano de nuestro también amigo el redactor-jefe de El Mundo don Augusto.

La muerte del inolvidable amigo nos ha producido sentimiento tal que la pluma se resiste ante la magnitud de la desgracia que experimentamos; porque desgracia es la muerte de Gustavo Vivero, para cuantos con él un día compartimos la ruda tarea periodística en esta ración provinciana.

Aquí vivieron muchos años los señores Vivero, y de aquí marcharon a Madrid donde en buena liza consiguieron bien pronto un sitio preclaro en el periodismo y en la literatura española.

La lucha que fué la norma de los hermanos Vivero, dió por resultado lo que todos sus amigos esperábamos: esto es, que alcanzaran para sus firmas respectivas el respeto que merecen la valía y el mérito.

Ahora cuando la muerte le ha sorprendido, figuraba el infortunado Gustavo Vivero, entre la brillante colaboración de El LIBERAL de Madrid y como funcionario, querido y respetado, del cuerpo de Archiveros.

Casado con una murciana, aquí pasaba temporadas el malogrado amigo recordando siempre aquellas campañas que, primero en Heraldo de Murcia y El Demócrata, y luego en España Nueva, le dieron un reputado nombre periodístico y se aseguraron un brillante porvenir, que la ingrata, con golpe cetero, ahora le ha arrebatado traideramente.

Gustavo Vivero era de los que llevando por lema la rebeldía no se doblegaron jamás ante el poderío y quizá por eso, por no haber aprendido a doblar la cerviz, su nombre fué respetado hasta por sus enemigos.

Al comunicarse esta desgracia que a todos nos aflige reiteramos a la familia del señor Vivero, muy en especial a su hermano nuestro querido amigo don Augusto, la expresión sincera de nuestro dolor por la muerte del inolvidable compañero.

Registro civil

Catedral.—Nacimientos, 2; defunciones, 3; matrimonios, 4.

San Juan.—Nacimientos, 5; defunciones, 4; matrimonios, 0.

Teatro Ortiz

"La Chocolaterita" fué la segunda de abono dada en la noche de ayer. La interpretación por parte de todos fué muy acertada, debiendo hacer mención especialísima de Lola Velázquez.

El público premió constantemente con sus aplausos la meritoria labor realizada por la excelente actriz, que tuvo momentos de estar admirable.

Calvo muy bien diciendo los chistes con exquisita naturalidad.

Para esta noche anuncia la empresa la preciosa obra de Tirso de Molina "El vergonzoso en palacio", y el estreno de "Cuento de abril", poema de don Ramón del Valle Inclán.

La comisión cartagenera

(Por teléfono) Visita a Dato.—Petición de obras Madrid 26.—A las 11 n.

Ha llegado una numerosa comisión de Cartagena para solicitar del Gobierno no suspendan los trabajos de los arsenales de Cartagena.

Los comisionados estuvieron esta tarde en el Congreso acompañados de los diputados de Cartagena y Murcia visitando al señor Dato y a los jefes de las de Jarambrietas, para interesarles en la aprobacion de las empuñadas presentadas al presupuesto de Fomento.

En ellas se pide se concedan diversas obras a Cartagena y Murcia para remediar la grave crisis producida en toda la comarca a consecuencia de la sequía y de la paralización de todas las industrias mineras por efecto de la guerra.

El suicidio del capitán Orgaz

Consecuencias del debate Madrid 26.—A las 9 n.

En el debate de ayer sobre el suicidio del capitán Orgaz, Echagüe lanzó sobre Llorens varias acusaciones entre otras la de que el telegrama origen del debate, faltaba en la oficina de Zulo, destacamento del cual estaba encargado el hijo de Llorens.

Esta tarde comenzó a circular en el Congreso la noticia de que se había recibido un telegrama de Melilla que dejaba muy clara la honorabilidad del teniente Llorens.

Preguntados Dato y Echagüe contestaron con evasivas; pero las conferencias que con ambos celebraron Soriano y

Doctor ENRIQUE LORCA MEDICO-OCULISTA De la Facultad de Medicina de Paris CONSULTA DE 10 A 12.—PLAZA DE BELLUGA, 8, entresuelo, derecha,

GARGANTA NARIZ Y OIDO DR ANGEL ROMERO ELORRIAGA ESPECIALISTA CONSULTA: DE DIEZ A UNA GRATUITA: LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES DE TRES A CUATRO ALFARO Y PLATERIA, 57

Llorens, que ayer intervinieron en el debate parecían confirmar la existencia del telegrama.

Efectivamente, en la sesión leyó Echagüe el siguiente telegrama de Jordana: "Melilla 26.—Urgentísimo. Comandante general al ministro de la Guerra.—Segun averiguaciones practicadas durante todo el día y la noche de ayer resulta que el telegrama dirigido a la posición de Zulo por el coronel jefe de la oficina central no le recibió el auxiliar del capitán del Zulo, sino en la de Muley Rechid, adonde lo llevaría Orgaz.

Me apresuro a comunicar a V. E. esta explicación, por si en algo pudiera haber afectado a la honorabilidad del teniente Llorens; por las circunstancias que indicaba ayer de encontrarse en Zulo en la época en que parecía haberse perdido el telegrama."

Al conocerse la resolución de este desgraciable incidente, los comentarios no cesaron un momento, barajándose en ellos los nombres del ministro de la Guerra y del general Jordana, de muy diversas y aventuradas maneras.

CORTES Senado (SESION DEL DIA 26)

Comienza la sesión a la hora en punto bajo la presidencia del general Azcárraga.

Después de aprobada el acta se pone a discusión el proyecto de sales potásicas.

Metesson continúa su discurso comenzado en día anterior.

Le contesta Moles y se suspende el debate.

Lema lee el proyecto aprobando el Protocolo de Berna relativo a la defensa y conservación de las obras literarias.

También lee otro proyecto relacionado con el Congreso internacional de Londres, para la protección de la vida humana en el mar.

Se aprueban los dictámenes mixtos sobre los presupuestos de Gracia y Justicia y el Estado.

También se aprueba sin discusión el presupuesto de Hacienda.

Se leen varios dictámenes y se levanta la sesión.

Congreso

(SESION DEL DIA 26)

Preside Besada. Sánchez Robledo pide el inmediato derribo de las murallas de Cádiz que amenazan ruina.

También pide que se continúen las obras públicas suspendidas en aquella provincia.

Sánchez Guerra dice que el Gobierno no se preocupa del derribo de las murallas.

Continúa el debate sobre el saneamiento de Madrid.

El conde de Santa Engracia defiende al Ayuntamiento de la injustificada campaña que se le hace.

Franco Rodríguez dice que considera inmorales los Tribunales cobren parte de las multas que se imponen por falta de policía urbana.

Entra en el salón Echagüe produciéndose tan grande movimiento de expectación, que Franco Rodríguez dice que aplaza su discurso.

Echagüe lee un telegrama donde Jordana dice que el despacho que se creía sustraído, lo entregó el capitán Orgaz a su jefe y que por tanta no puede quedar ningún indicio que acuse al teniente Llorens.

Llorens elogia a Echagüe por su caballerosidad, que deja a salvo, leyendo el telegrama, cualquier sombra que se haya podido proyectar sobre el nombre del bizarro teniente de artillería Llorens.

Orden del día Continúa discutiéndose el presupuesto de Fomento. Interviene Azcárate. Sostiene que no son prorrogables los créditos por ejercicios cerrados. Urgate insiste en que se ha atendido a las prácticas establecidas. Villanueva dice que para no abonar las primas de navegación precisa reformar la ley. Los expedientes tramitados legalmente precisa pagarlos y basta para ello traer unos créditos al Parlamento. Propone que en el articulado de la

ley se conceda un crédito para las obligaciones contraídas sectando doctrina para lo sucesivo.

Burell se adhiere a las palabras de Villanueva así como también Azcárate.

Urgate acepta la proposición de Villanueva.

Terminada la totalidad comienza la discusión del articulado.

Suarez Inclán defiende un voto particular que se toma en consideración, refiriéndose a las plantillas de comunicaciones marítimas.

Miró dice que se extraña de los conciertos entre el ministro y los jefes de minorías.

Como ha habido componendas—dice—renuncio a discutir el presupuesto; pero conviene que el país sepa esto, porque aquí solo unos cuantos no queremos tener parte en esto que llaman costumbres parlamentarias.

Villanueva: No podemos estar hablando con el sólo objeto de despedazar a un ministro.

Cuando este acepta una propuesta de las minorías no queda otra cosa que hacer. Rehusar las palabras de Miró, Domínguez Pascual y Burell le imitan y recomendando a Miró no haga gran caso de la maledicencia.

Miró dice que no ha creído que nadie tenga interés personal; yo he hablado solo de intereses políticos.

Se aprueba la totalidad, empezando la discusión del articulado aprobándose hasta el artículo noveno.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Exposición de muebles

Alcoba inglesa color oca Cama matrimonio.—Dos mesas noche.—Armario luna.—Un tocador.—Mármoles rojos, luna biselada.

575 PESETAS Variación todas las semanas. Sucesores de José Martínez Illán.—Rulpé rez, 5 y 7.—Murcia

Publicidad en EL LIBERAL

Servicio de esquelas y anuncios

EL LIBERAL, merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir anuncios y esquelas hasta una hora antes de cerrar sus ediciones.

Los precios de esquelas son muy económicos: desde 5 pesetas en adelante. De los anuncios, desde 50 cts.

Las esquelas, para la primera plana, deben obrar las órdenes en nuestro poder con dos horas de antelación a la salida del periódico.

A todas horas del día y de la noche se reciben encargos en las oficinas de EL LIBERAL.

EL LIBERAL inserta las esquelas y anuncios en Murcia en todas las ediciones, como las de Cartagena, La Unión, etc., y asimismo en las ediciones de Alicante, sin que los precios de nuestras tarifas se hayan aumentado.

EL LIBERAL es el único periódico, en Murcia, que merced a su gran circulación, y a sus ediciones especiales, en pocas horas avisa al público de una defunción, evitando las participaciones particulares y otros gastos que llevan consigo esta clase de notificaciones.

ESPECTACULOS

TEATRO CIRCO VILLAR.—Secciones cinematográficas de 6 de la tarde y 9 de la noche, todos los días.

TEATRO ORTIZ.—Gran Compañía Cópico-Dramática dirigida por el notable mímico actor Ricardo Calvo.

Función para hoy: La comedia en 3 actos, titulada: «El vergonzoso en palacio», y estreno del poema en tres cuadros, titulado: «Cuento de Abril». A las 9 en punto. Imp. de EL LIBERAL, Crédito Público, 1



